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Nach dem Regierungsentwurf hatte 

der Verteidigungsetat mit 191,4 

Mrd.NTS einen Anteil von 33,7% 

an den Gesamtausgaben. Allerdings 

schloB diese Summe, wie einige 

Abgeordnete offenlegten, nicht die 

Ausgaben fur militarische Ausbil- 

dung, Waffenforschung und Sozial- 

leistungen fur die Angehdrigen des 

Militars ein. In dem vom Gesetz- 

gebungsyuan verabschiedeten 

Staatshaushalt werden wohl alle 

dem Verteidigungsministerium zu- 

stehenden Ausgabenposten aufge- 

fiihrt, es ergibt sich aber trotz der 

genannten Kiirzungen eine wesent- 

lich hohere Summe von 255,31 

Mrd.NTS fur die Verteidigung. 

Dies entspricht mehr als 45,4% der 

Gesamtausgaben (vgl. dazu ZYRB, 

28.5.88; CP, 1.6.88; DGB, 13.4.88; 

Taiwan Gonglunbao, USA, 7.4.88).

Bei den uber drei Monate andau- 

ernden Haushaltsdebatten hatte es 

zwischen den Fraktionen der Re- 

gierungspartei Guomindang (Kuo

mintang) und der Opposition Min- 

jindang nicht nur heftige Wort- 

wechsel gegeben, sondern am 

7.April auch eine regelrechte 

Gruppenschlagerei (s. dazu SJii- 

bao-Xinwen Zhoukan, 11.-17.4.88; 

LHB, 8.4.88). Nach dem Gesetz 

muB der Staatshaushalt bis Ende 

Mai jedes Jahres vom Gesetzge- 

bungsyuan verabschiedet werden. 

Diesmal stritt man im letzten Mo

ment noch liber die Regierungszu- 

schiisse fur die von der Guomin

dang gesteuerten Medien. Es 

grenzte fast an ein Wunder, daB 

die gesetzliche Frist doch noch ein- 

gehalten wurde. -ni-
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Handelsbeziehungen mit Europa 

ausgebaut

Laut Angaben des AuBenhandels- 

amtes in Taipei ist der Anteil der 

Ausfuhren Taiwans nach Europa an 

den Gesamtexporten der Insel von 

12% (1986) auf 14,5% (1987) ge- 

stiegen. Zugleich erweiterte sich 

auch der Anteil der Einfuhren 

Taiwans aus Europa an den Ge- 

samtimporten von 13,4% auf 15%. 

Es wird erwartet, daB die Exporte 

nach Europa in fiinf Jahren einen 

Anteil von 20% an Taiwans Ge

samtexporten haben werden. (FCJ, 

6.6.88)

Die Bundesrepublik Deutschland ist 

Taiwans groBter Handelspartner in 

Europa. Das Handelswertvolumen 

zwischen beiden Seiten stieg 1986- 

1987 um 50,2% von 2,41 Mrd.USS 

auf 3,62 Mrd.USS; in den ersten 

vier Monaten d.J. nahm es mit 

1,42 Mrd.USS gegeniiber dem Ver- 

gleichszeitraum des vorigen Jahres 

um 36,7% zu.

Der bilaterale Handel zwischen 

Taiwan und GroBbritannien klet- 

terte im letzten Jahr von 1,3 

Mrd.USS um 75,4% auf 2,31 

Mrd.USS. Hohe Zuwachsraten 

wurden 1987 auch im bilateralen 

Handel Taiwans mit anderen EG- 

Staaten verzeichnet: Niederlande 

54,7% (auf 1,54 Mrd.USS), Frank- 

reich 66,9% (auf 1,25 Mrd.USS), 

Italien 67,5% (auf 1,09 Mrd.USS).

Der Handel zwischen Taiwan und 

anderen westeuropaischen Staaten, 

die nicht zur EG gehbren, hatte 

1987 mit einem Gesamtvolumen 

von 1,77 Mrd.USS gegeniiber 1986 

(951 Mio.USS) eine noch hohere 

Zuwachsrate von 85,8% zu ver- 

zeichnen, darunter der Handel mit 

Island +142,4%, mit Finnland 

+105,1%, mit der Schweiz +96,2%, 

mit Osterreich +74,9% und mit 

Norwegen +63,7%.

Im Marz d.J. hat Taiwan offiziell 

den Handel mit Osteuropa liberali- 

siert. Abgesehen von der Sowjet

union und Albanien, mit denen 

Taiwan weiter nur indirekten Han

del betreiben mbchte, wird der Di- 

rekthandel mit anderen Ostblock- 

Staaten von der Regierung nicht 

mehr verboten.

Zur Fbrderung des Handels mit 

Taiwan haben europaische Ge- 

schaftsleute in Taiwan eine Euro

paische Handelskammer (Euro- 

Cham) in Taipei gegriindet. Der 

Vorsitzende der Kammer ist J.J.C. 

Brinsden. Daneben hat die Ham- 

burgische Gesellschaft fiir Wirt- 

schaftsfbrderung (HWF) eine Re- 

prasentation in Taipei gegriindet, 

die auch die erste Wirtschaftsfor- 

derungsstelle eines deutschen Bun- 

deslandes auf der Insel ist. Zwi

schen dem HWF und Taiwans 

halbamtlichen "China External 

Trade Development Council" (Ce- 

tra) wurde am 16.Mai d.J. ein Ko- 

operationsabkommen unterzeichnet, 

um die Ansiedlung taiwanesischer 

Firmen in Hamburg zu unterstiit- 

zen. Der HWF-Vorsitzende Claus 

Muller, der die Reprasentanz der 

HWF in Taipei erbffnete, sagte, 

daB die Hansestadt neben ihrem 

Hafen mit einem Netz alteingeses- 

sener Handelshauser, Geschafts- 

banken sowie Dienstleistungsbe- 

trieben und mit ihrem "Euro- 

gate"-Konzept Taiwan besonders 

als Warenverteilungszentrum fiir 

den kommenden EG-Markt und als 

Basis fiir die von Taiwan ange- 

strebten engeren Wirtschaftsbezie- 

hungen zum Ostblock dienen kbn- 

ne.

Im Mai war auch eine groBe Wirt- 

schaftsdelegation aus der Bundesre

publik zu Besuch in Taiwan. Sie 

wurde geleitet von dem stellvertre- 

tenden Vorsitzenden der CDU- 

Bundestagsfraktion, Karlheinz 

Hauser, dem Vorsitzenden des 

Wirtschaftsausschusses des Bundes- 

tages, Josef Unland, und dem 

Hauptgeschaftsfiihrer des Deut

schen Industrie- und Handelstages, 

Franz Schoser. Vom 16. bis 19.Mai 

fand das erste deutsche Technolo- 

giesymposium sowie die erste Sit- 

zung des Wirtschaftsausschusses 

zwischen der Bundesrepublik und 

Taiwan in Taipei statt. An dem 

Symposium nahmen iiber 100 deut

sche Firmenvertreter und mehrere 

tausend taiwanesische Fachleute 

teil. (ZYRB, 13., 16. u. 22.5.88; 

Hamburger Abendblatt, 17.5.88; 

Handelsblatt, 20./21.5.88)

Am 24.Juni wurde in Hamburg ein 

Ausstellungszentrum taiwanesischer 

Exportprodukte erbffnet. (LHB, 

25.6.88) -ni-

Hongkong und 

Macau
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Besuche fuhrender chinesischer 

und britischer Politiker in Hong

kong

Ende Mai und Anfang Juni be- 

suchten mehrere fiihrende Politiker 

der chinesischen und der britischen 

Regierung Hongkong. Zwischen 

dem 23. und 28.Mai hielt sich der 

chinesische Vizeministerprasident 

Tian Jiyun im AnschluB an seine 

offizielle Visite in Mexiko, den 

USA und Kanada in Hongkong 

auf. Er sagte, daB er vom Direktor 

der Zweigstelle der chinesischen 

Presseagentur Xinhua in Hongkong, 

Xu Jiatun, fiir einige Tage zur Er- 

holung nach Hongkong eingeladen 

worden sei. Doch gab der Hong- 

konger Gouverneur zu Ehren des 

"Urlaubers" am 25.Mai ein Bankett, 

an dem auch die Mitglieder sowohl
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des Exekutiv- als auch des Legisla- 

tivrats teilnahmen. Dariiber hinaus 

fanden Treffen mit einer Reihe 

von einheimischen Unternehmern 

und Besichtigungen der Bdrse so- 

wie des Kwai Chung Containerha- 

fens statt. Fiihrende einheimische 

Beamte informierten den chinesi- 

schen Vizeministerpnisidenten auch 

uber die kommunale Verwaltung 

und die Plane zur Stadtentwicklung 

Hongkongs bis ins 21.Jahrhundert. 

(TKB, 26.5.-1.6.88) Hongkong wird 

ab 1997 Sonderverwaltungszone 

Chinas, ein Entwurf des Grundge- 

setzes fiir die kiinftige Sonderver

waltungszone wird zur Zeit bffent- 

lich diskutiert.

Auf einer Pressekonferenz zu sei- 

nem dreitagigen Besuch in Hong

kong auBerte der britische AuBen- 

minister Geoffrey Howe am 31.Mai 

seine Zufriedenheit dariiber, daB 

enorm viele Details der sino-bri- 

tischen Vereinbarung liber Hong

kong fast wortlich in den Entwurf 

des Grundgesetzes iibernommen 

worden seien. Allerdings, so sagte 

er erg^nzend, seien zu einigen 

Punkten des Entwurfs noch Uber- 

priifungen und Lbsungen erforder- 

lich. Dariiber hinaus versicherte er, 

die Meinungen der Hongkonger 

Volksvertretungsorgane zum Ent

wurf des Grundgesetzes durch di- 

plomatische und andere KanSle der 

chinesischen Regierung iibermitteln 

zu wollen. Die britische Regierung 

sei ihrerseits bereit, an dem ProzeB 

mitzuwirken, da sie ein Interesse 

daran habe, daB die sino-britische 

Vereinbarung liber die Zukunft 

Hongkongs wortgetreu in das end- 

gliltige Grundgesetz iibertragen 

wird. (TKB, 2.-8.6.88; DGB, 

2.6.88)

Unmittelbar im Zusammenhang mit 

der Diskussion liber den Entwurf 

des Grundgesetzes stand die Hong- 

kong-Reise Ji Pengfeis, des Direk- 

tors des Biiros fiir die Angelegen- 

heiten von Hongkong und Macau 

unter dem chinesischen Staatsrat 

(Regierung) und Vorsitzenden des 

Komitees fiir den Entwurf des 

Grundgesetzes, zwischen dem 1. 

und 10.Juni. Er war Gast von 

Gouverneur David Wilson und von 

T.K. Ann, dem Vorsitzenden des 

Konsultativ-Komitees fiir den 

Entwurf des Grundgesetzes in 

Hongkong. Ziel seiner Reise war, 

wie er sagte, Meinungen liber den 

Entwurf des Grundgesetzes in 

Hongkong zu sammeln.

Zwischen dem 3. und 24.Juni hat 

neben Ji noch eine Gruppe von 

Mitgliedern des Komitees fiir den 

Entwurf des Grundgesetzes aus 

China Hongkong besucht. Wahrend 

ihres Aufenthalts dort hat sie an 66 

Sitzungen teilgenommen, um mit 

Vertretern von 170 Organisationen 

und 1.400 Interessenten aus den 

verschiedensten Kreisen liber den 

Entwurf des Grundgesetzes zu dis- 

kutieren. (DGB, 11. u. 26.6.88; 

TKB, 2.-8. u. 9.-15.6.88) -ni-
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Carlos Melancias Besuch in Beijing 

und Ji Pengfeis Besuch in Macau

Der Gouverneur von Macau, Carlos 

Melancia, machte Ende Mai einen 

offiziellen Besuch in China. Laut 

der sino-portugiesischen Verein

barung von 1987 soli Macau ab 

2O.Dezember 1999 Sonderverwal

tungszone der VR China werden. 

Melancia ist der erste Gouverneur 

der portugiesischen Kolonie, der 

nach der Unterzeichnung des Ver- 

trages Beijing besucht hat. Wah

rend seines fiinftagigen Aufenthalts 

(27.-31.Mai) in China hat er Ge- 

sprache mit dem chinesischen Mi- 

nisterprasidenten Li Peng, dem Di- 

rektor des Biiros fiir die Angele- 

genheiten von Hongkong und Ma

cau unter dem chinesischen Staats

rat (Regierung) Ji Pengfei und dem 

chinesischen VizeauBenminister 

Zhou Nan gefiihrt. Er suchte chi- 

nesische Unterstiitzung fiir langfri- 

stige Entwicklungsprojekte in Ma

cau, die liber 1999 hinausgehen 

und erhielt entsprechende voile 

Zusicherungen seitens der chinesi

schen Regierung. (DGB, 29.- 

31.6.88)

Auf Einladung von Gouverneur 

Melancia hin besuchte Ji Pengfei 

vom 12. bis 15.Juni Macau. Gegen- 

iiber der Presse versicherte Ji in 

Macau nochmals, daB die chinesi- 

sche Regierung den Bau eines in- 

ternationalen Flughafens fiir Macau 

unterstiitzen werde. Es wird erwar- 

tet, daB mit den Bauarbeiten noch 

in diesem Dezember begonnen 

werden kann.

Schon vor seiner Reise nach Macau 

hatte Ji am l.Juni in Beijing ge- 

auBert, daB bis September d.J. ein 

Komitee fiir den Entwurf eines 

Grundgesetzes fiir Macau als kiinf

tige Sonderverwaltungszone Chinas 

gegriindet werde und daB eine erste 

Sitzung noch innerhalb dieses Jah- 

res stattfinden kdnne. (DGB, 3. u. 

14.-17.6.88) -ni-




